

Vier Fragen an Josef Joffe // Was macht die Welt? // Warum Merkel Sarkozy gestutzt hat - und der sich dafür bedankt

Großer Bahnhof für Angela Merkel in Israel. Warum feiert das Land seine runden Geburtstage so überschwänglich?

Feiern nicht alle, die 60 werden, diesen runden Geburtstag "überschwänglich"? Israel hat einiges zu feiern. Vorweg, dass es sein erstes Jahr überlebt hat, nachdem fünf arabische Armeen den Neugeborenen schon in der Krippe auslöschen wollten. Dann noch einmal zum 19. Geburtstag (Sechstagekrieg) und zum 25. (Jom-Kippur-Krieg). Es ist das einzige Land auf Erden, das direkt von einer Agrar- in eine Hightech-Wirtschaft gesprungen ist. Obwohl von Feinden umringt, ist Israel eine Demokratie geblieben, die einzige in Nahost. Und es hat mehr Parteien pro Kopf als jedes andere westliche Land - was allerdings im Sinne der Regierungstabilität nur leise zu feiern sei.

Berlin und Paris einigen sich auf eine Mittelmeerunion. Soll Europa nun auch noch den Maghreb integrieren?

Ist hier irgendjemand gegen Integration? Die ist immer gut, sei's bei Fahrplänen, Produktionsprozessen, Mitbürgern oder Kriegführung ("Verbund der Waffen"). Nordafrika zur Entwicklung zu verhelfen, liegt allemal im Interesse der EU. Außerdem hatten wir schon mal eine "Mittelmeer-Union"; sie hieß "Imperium Romanum". Aber der "Union" zugestimmt haben die Chefs nur "im Prinzip". Das haben sie auch bei der Türkei getan - vor vierzig Jahren. Bevor wir eine Union haben, die von Malmö nach Marrakesch reicht, wird es noch etwas dauern.

Parlamentswahlen in Iran. Wie ernst muss man sie nehmen?

Na ja, das ist schon ein frei gewähltes Parlament, wenn man von dem Schönheitsfehler absieht, dass jedes Mal ein paar tausend Kandidaten im Vorhinein ausgeschlossen werden, die es nicht würdig sind, das Volk zu vertreten. Trotzdem ist der Madschlis vielfältiger als es, sagen wir, die Volkskammer der DDR war. Überdies ist diese Vor-Auslese ein interessantes Barometer: Wer antreten darf und nicht, zeigt zuverlässig die Mischung aus Auflockerung und Repression an, die gerade im Lande der Chomeinisten herrscht. Zurzeit floriert die Freiheit nicht.

Ein Wort zur deutschen Außenpolitik...

Unsere Angie hat bei der Mittelmeer-Union wieder ein glücklicheres Händchen in der Außen- als in der Innenpolitik bewiesen. Obwohl Kurt Beck, der die SPD gerade auf 23 Prozent gedrückt hat, leichter zu bändigen wäre als Nicolas Sarkozy, konnte sie dem den "Club Med" verbauen, wo Sarko der Chef-Animateur gewesen wäre und Berlin draußen (weil kein Med-Anrainer). Berlin hat sich durchgesetzt; die Union wird nicht zur französischen Domäne, sondern ein "Instrument aller EU-Mitglieder für die Kooperation mit dem Mittelmeer" (Merkel). Und Sarko, der Ausgebremste, bedankte sich sogar bei ihr.

Josef Joffe ist Herausgeber der "Zeit". Fragen: mal